

方 向

第一六五号 一九九四年六月一日 京都市上京区下長者町通千本西入妙徳寺内 方向社

ウドウンバラの花が 法華經巡礼 九一一 1994 05 19 原田憲雄

07-31. わい、比丘たちよ、かれら大梵天たちは、あの世尊・大通智勝如来・尊敬されるべき・正しく覚ったかたを、ふさわしい偈で、まのあたりに讃嘆したのち、世尊に」のように言った「世尊は教えの輪を廻していください。世尊は涅槃をお説きください。世尊は衆生をお救いください。世尊は」の世間に利益を与えてください。世尊は法をお説きください、悪魔や梵天と共に世間のため、沙門と婆羅門と共になる、天神や人間やアスラと共に命あるものたちのために。それは多くの人々の幸福、安樂のためになり、世間を慈しむかたの、天神や人間たちの利益と幸福と安樂のためのわざとなるでしょう」

atha khalu bhiksavas te mahā-brahmānas tam bhagavantam mahābhijñānābhībhuvat tathāgatam ar-hantam samyak-sambuddham samprukham ābhīh sārūpyābhīr gāthābhīr abhisutuya tam bhagavantam etad ūcubh / pravartayatu bhagavān dharma-cakram pravartayatu sugato dharma-cakram loke deśayatu bh-agavān nīrvatīm tārayatu bhagavān sattvān anugṛhītū bhagavān imān lokān deśayatu bhagavān dh-armam asya sadevakasya (W:) lokasya samārakasya sabrahmakasya sa-śramaṇa-brāhmaṇikāyāḥ prajāyāḥ sa-deva-mānuṣāsurāyāḥ / tad bhavisyati bahu-jana-hitāya bahu-jana-sukhāya lokānukamp-

āyai mahato jana-kāyasyārtāya hitāya sukhāya devānām ca manusyānām ca //

07-32. やのんも 出世たわよ、かれら五十千万億の梵天たちは、心に想を揃えて合図し、あの世尊にふさわしく優やゝくへ詰りかけた。

atha khalu bhiksavas tāni pāñcasād-brahma-koti-nayuta-sa-hastrāny eka-svareṇa sama-sampītyā tam bhagavantam ābhyaṁ sārūpyābhyaṁ gāthābhyaṁ adhyabhāṣanta //

07-33. 回してやれい、最勝の教えの輪を、偉大なるによ、法をお説きくだせよ、十方においで。

お教くべしやい、拈擧に迎ひれた衆生たちを、歓喜に震えやせくべし、体もつ者たちを。

聞けば誓願を傳ゆむのとなり、天上の領域にゆくべしやせん。

アヌラの身体を捨て、一切ば、静かで、安らぐ、幸福なゆのとなりやしけ。

pravartaya (W:pravartayā) cakra-varan mahā-mune prakāsaya (W:prakāsayā) dharmu dasa-diśasu /

tārehi sattvān dukha-dharma-piditān prāmodya-harsān janayasya dehinām // 35//

yām śrutva bodhiya bhavyu labhino divyāni sthānāni vrājeyu cāpi /

hāyeyu ca (W:co) āsura-kāya sarve sāntās ca dāntās ca sukhī bhavyuh // 36//

07-34. やのんも 出世たわよ、やの世尊だ、かれら大梵天たちの願いをも、沈黙によじてお受けになつた。

atha khalu bhiksavah sa bhagavāns tesām api mahā-brahmanām tūṣṇī-bhāvenādhivāsayati sma //

07-35. やのんも 出世たわよ、やの世尊の方向のあの五十万億の世界で、梵天の神車が、非常に光を放ち、

熱し、輝か、映え、きらめいた。そのとが、比丘たるよ、大梵天たちは、何と考へた。「この梵天の神車が、非常に光を放ち、熱し、輝か、映え、きらめいていたが、これはどのよくな、との前兆であつたか」と。セイド、比丘たるよ、これは五十万億の世界で、かれら大梵天たちはすべて、たがいに宮殿を訪ねて、報告しあつた。

tena khalu punar bhikṣavḥ samayena daksīṇasyām dīśi tesu pāñcasātsu loka-dhātu-koti-nayuta-sata-sahasresu yāni brāhmaṇi vimānāni tāny atīva bhrājanti tapanti virājanti śrīmanti ojasvīni ca / atha khalu bhikṣavas teṣām māhā-brāhmaṇām etad abhavat / imāni khalu punar brāhmaṇi vimānāny atīva bhrājanti tapanti virājanti śrīmanti ojasvīni ca / kasya khalv idam evam-rūpam pūrvā-nimittam bhavisyati / atha khalu bhikṣavas tesu pāñcasātsasu loka-dhātu-koti-nayuta-sata-satasu ye māhā-brāhmaṇas te sarve nyonya-bhavanāni gatv' ārocayāmāsuh /

07-36. やのふも、お出だゆる、妙法のふやの大梵天が、この梵天の大集団に対して偈で詔しかただ。

atha khalu bhikṣavah sudharma nāma māhā-brāhma tam mahāntam brahma-gaṇam gāthābhijyām adhyabhaṣata //

07-37. 駕由がないのでも原因がないのむなし、こま、友よ、すぐりの神車がトトロ轟く輝くのだ。

「と何かの前兆を示すのだ」この世間では。やあやぬよ、そのわけを。(1117)

やつたく、過去の十カルバの間にば、一度だって現れたりがなし、このよくな前兆が。

それは天子がいの半誕生おれたのか、あるいは仏が出現されたのか。(二二八)

nāhetu nākārapam adya mārṣāḥ sarve vimānā iha jājvalanti /

nimittam (W:nimitta) darsenti ha kiṃ pi loke sādhū gavesāma tam etam artham //37//

anūna kalpāna śata hy atītā naitādrśam jātu nimittam āśīt /

yadi vopapanno iha deva-putro utpannu loke yadi veha buddhah //38//

07-38. もん、比丘たぬよ、これに五十千万億の世界にいるから大梵天たぬむ、すべてみな、連れだいて、それ
ぞれに梵天の神車に乗り、スメールの山のもうじうすだかい花うてなをもひて、四方を巡歴し、北の方に
向かひて行進した。そして、比丘たぬよ、大梵天たちは北の方で見た、あの世尊・大通智勝如来・尊敬さ
れるぐき・正しく覚ったかだが、最勝の菩提道場にいたり、菩提樹の下の狮子座にひき、諸天、龍、ヤク
シヤ、ガンダルヴァ、アストラ、ガルダ、キンナラ、マホーラガ、人間と人間ならぬものに取り巻かれ、尊
敬されているのを、また息子の十六人の王子が教えの輪を廻されるようお願ひしているのを。見たかれら
は、その世尊に近づき、近づいて世尊の両足を頭にいただいて拝礼し、世尊を幾百千回も右廻りに廻った
のか、スメールの山にうずだかい花うてなを世尊の上に撒き散らし、高や十丈一ジャナのあの菩提樹
にも撒き散らした。撒き終つてかれらは梵天の神車をあの世尊に奉獻した「世尊は我々をいへんせんや」と
の梵天の神車をお受けべだれど、スガタは我々をいへんせんや」ふ。
atha khalu bhiksavaḥ tesu pañcasatsu loka-dhātu-koti-nayuta-śata-sahasresu ye mahā-brahmāṇas

te sarve sahitāḥ samagrāś tāni divyāni svāni-svāni brāhmaṇī vimānāny abhirūhya divyāmē ca sum-
erū-mātrān puṣpa-putān gṛhitvā catasru dikṣv ānucaṅkramanto 'nuvicaranta uttarām dig-bhāgaṇ
prakrāntāḥ / adrāksuh khalu punar bhikṣavas te māha-brāhmaṇā uttare dig-bhāge tam bhagavantam
māhābhi jñājñānābhībhuvat tam bhagavantam arhantam samyak-saṃbuddhaṇ bodhi-maṇḍa-varāgra-gataṇ bodhi
-vrksa-mūle śimph āsanopavistam parivrttam puras-kṛtam deva-nāga-yakṣa-gandharvāsura-garuḍa-kiṇ-
nara-mahoraga-manusyāmanusyais taiś ca putraih sodasabhi rāja-kumārai adhyesya mānām dharma-
cakra-pravartanatāyai / drṣṭvā ca punar yena sa bhagavāṇ tenopasamkrāntā upasamkrāmya tasya
bhagavataḥ pādau śirobhīr vanditvā tam bhagavantam aneka-sata-sahasra-kṛtvā pradaksinī-kṛtya
taibh sumeru-mātraiḥ puṣpa-putais tam bhagavantam abhyavakiranti smābhīprakiranti sma tam ca
bodhi-vrksām dasa-yojana-pramāṇam/ abhyavakīrya tāni brāhmaṇī divyāni vimānāni tasya bhagavato
niryātayāmāśuh / pari grhnātu bhagavān imāni brāhmaṇī vimānāny asmākam anukampām upādāya / par-
ibhūnjatu sugata imāni brāhmaṇī vimānāny asmākam anukampām upādāya //

07-39. ମହାବ୍ରାହ୍ମନି ପାଦକର୍ମରେ ପାଦକର୍ମରେ ପାଦକର୍ମରେ ପାଦକର୍ମରେ ପାଦକର୍ମରେ

atha khalu bhiksavas te 'pi māha-brāhmaṇas tāni svāni-svāni vimānāni tasya bhagavato niryātaya
tasvāṇ velāyāṇ tam bhagavantam samukham ābhiḥ sārūpyābhīr gāthābhīr abhishtuvanti sma //

07-40. 得難いことやす、導師にお会いやれるのば。よハハモ、生存への渴愛を打ち碎くかたよ。

久しぶりに今あなたは世間に出現された。幾百カルバも経た後にやゝとお田にかかるのです。(三十九)

衆生の渴望を癒してくだれ、世を救うかた、見たいともないあなたにお会いするのです。
ウムウンバラの花のように得難いあなたに、やゝとわたしたちはお会いできたのです、導師よ。(四〇)
わたしたちのこれららの神車はいま、導師よ、あなたの威光によつて、飾られました。

これをお受けへだれ、あまねく見通すかた、お使いへだれ、わたしたちに恵むために。(四一)

sudurlabham darsana nāyakanām svabhāgataṃ te bhāva-rāga-mardana /

suci rasya te darśanam adya loke pari pūrṇa-kalpāna ēatebhi drsyase // 39//

triśitāp pra jāp tar paya loka-nātha adṛṣṭa pūrvo 'si kathām-ci drsyase /

audumbarāp puṣpa yathai va durlabham tatha i va drśo 'si kathām-ci nāyaka // 40//

vimāna asmākam imā viñayaka tavānubhāvena biśobhitādyā /

parīgrhya etāni samanta-cakṣub paribhūnja cāsmākam anugrahaḥārtham // 41//

ウムウンバラ、「優曇華」^{ウムウンカク}、その木を優曇婆羅樹、その花を優曇華(ウムウンカ)の花などといふ。桑科のウバの無花果の一種で、学名 *Ficus Glomerata* がそれだと云う。しかし仏説上の植物で、三千年に一度だけ花が咲くとか、如来が出現されたときには花が咲くといわれ、經典のなかでは希有な事の譬えとされる。クサカゲロウの卵を優曇華と云うが、これはまた別のものである。

『広布山妙徳寺年表』序

I

この年表は、一九九一年、本来院日晚上人第五〇回忌報恩事業の一つとして刊行した広布山叢書第一編『広布山妙徳寺三百年史』を編集する準備に作成し、発行後、さらに修補拡充して独立の年表としたものである。年表の基礎としたのは、『妙徳寺過去帳』（略号④）、『万人講過去帳』（略号⑤）、『大内寺過去帳』（略号⑥）である。従って、記載事項も有縁の人々の死が大部分を占める。そのような記録をなぜ公刊するのかとの疑問が出るであろう。

II

いわゆる歴史は、英雄や豪傑が世を動かした記録である。ところでそれらの英雄や豪傑の多くは、権力によって大衆を思いのままに動かし、おのれの欲望を達成するに忙しく、その過程で動乱や戦争を地球にはびこらせ、世界はいくたびも破滅しようとした。にもかかわらず世界が破滅を免れたのは、英雄でも豪傑でもない、いわゆる『無名の大衆』の多くが平和を願い、地道な勤労を怠らなかつたからである。このような無名の大衆こそが実は人間世界の主体であり、このような無名の大衆こそが真正の歴史を形作る主導者であろう。『法華經』では、釈尊が法華經を説かれたのち、未来の世にこの經を宣べ伝えるものは誰か、と問い合わせ、その座にいる人たちの予想に反して、まだれにも知られていない大地のなから涌き出た菩薩群をさして「この人たちこそ未来に法華經を伝える者だ」と宣言される。歴史を形成する主導者が無名の大衆である消息を、そのような形で表現されたもの、と考えることも可能であろう。

妙徳寺の過去帳に記された多くの名は、英雄や豪傑の華美な行動に酔う人々には面白くもおかしくもないであろう。しかし、釈尊が亡くなつて一二五〇〇年のちに、インドから遠く離れた日本で、釈尊の教えを奉じ、『法華經』を信じて、南無妙法蓮華經、なむみょうほうれんげきょう、と唱えつつ、平和をねがつて、日々、地道な努力を惜しまなかつた人たちである。この人たちの名を記録することこそ、民衆の歴史を顕彰する道ではなかろうか。

広布山妙徳寺は、ほとんど無名の僧である成就院日慈上人によつて開かれた無名の寺であり、人々的好奇の目を楽しむ何物もない。けれども、釈尊の教えを慕つて『法華經』を信じ、題目を唱える、僧と信者と檀徒が、ここを道場として、三〇〇年のあいだ守り育ててきた。妙徳寺の歴史は、この人たちの信仰と努力によって形作られたものである。年表がほとんどそれらの人たちの名によつてうずめられるのは当然ではないか。

一見、単純無味であろうが、しさいに読めば、母と子が同じ日に亡くなつたり、祖父が孫を葬つたりしている。そこには残された者の悲しみが沈み、先立つひとの涙がうずもれている。その悲しみや涙を、ありのままに受けとめ、共感同悲しうる人ならば、活字で印刷された『法華經』から釈尊の生ま身の教えを聞き取ることができるであろう。

また『万人講過去帳』に記された「三宝御報恩」「祖師上人御報恩」「六道四生法界万靈」「有縁無縁法界」などの祈禱の言葉を見れば、この時代の人々は、おのれや身に近いものの安全と幸福を願いもしたが、それ

以上に、教えをこうむった釈尊や祖師に感謝し、人間のみならず、直接には見も聞きもしない時間・空間に生命を持つものの安全や幸福を祈ったことが分かり、今の世に生きるわれわれの目をむけるべき方向が示唆され、歴史が、未来を切り開こうとする人たちに指示する意味をも、「こ」に読み取ることができるのではないか。

いま妙徳寺を、心の修行の道場、たましいの安らぎ静まる場所とする、わが檀信徒のかたがたならば、みなそのような読みかたをしてくださることと信じたい。

III 記述の順は、公元（西暦）を四桁の数字で、次いで（　）の中に年号と、年を二桁の数字で、さらに干支を、記入する。次いで月日を四桁の数字で記す。四桁の前の二桁は月をあらわし、その前に「閏」をつけたのは閏月であることを示す。後の二桁は日をあらわす。法名の頭にa、b、cなどをつけてあるのは、同じ日に死去した人である。

IV 事項の記述には過去帳の記事をできるだけ尊重した。引用した記事の後には△、□、○の略号をそえて出抛を明らかにした。死去の年・月の不明のものが少なくない。?をつけ、過去帳の記載から判断して割り振つたが、正確とは言い難い。引用以外の記述においては、寺院住職と察せられる人の死は「寂」で示し、他の場合は法名のみとした。

V 過去帳における「聖人」「上人」「大徳」「法師」などの呼称の使用基準が一定しない。ここでは、過去帳の記載を引用するときはその呼称を踏襲し、他の場合は、日蓮聖人にのみ「聖人」を使用し、他寺の僧は原

則として敬称を省略する。

VI *印をつけてあるのは法王山大内寺に関連する事項、※印は編者の注であることを示す。「大内寺」は「大圓寺」とすべきかもしれない。その理由は一六二二年の項を見よ。なお、ここでは漢字はおおむね通用の略体を使用した。「大圓寺」を「大円寺」と表記するのはその一例である。

VII 山田日真『日宗龍華年表』（略称「龍華」）、影山堯雄『新編日蓮宗年表』（略称「新表」）、諸種の年表のほか、『京都叢書』などの諸著を参考にした。また木下幹夫氏はじめ多くの方々のお教えを蒙った。感謝する。

VIII 本書の作製にあたり、印刷などの機器・用紙等につき、第一編のとき同様、山本のぶを氏の多大の教導支援をいただいた。また原田禹雄、原田慶、原田道子が、資料収集、印刷、製本などの労に進んであたった。

IX 本書はまったくの手作りで、内容・体裁ともに質素なものではあるが、広布山叢書第一編とし、本年九月一日が第三〇〇年遠忌にあたる妙徳寺開山成就院日慈上人への感謝のしるしとし、八月七日の報恩法要当日、宝前に供え、釈尊はじめ十方の諸仏、日蓮大菩薩等法華経弘通の諸先師大徳に報告し、参詣の檀信徒ならびに有縁の各位に供養として頒布する。

一九九四年 月 日 広布山妙徳寺第二五世 本生院日応 原 田 憲 雄

※右の年表作成のため、『方向』次号の発行は九月以後になる予定です。

「東北」という謡曲がある。「とうばく」と読みならわしている。もとは「軒端の梅」と言つたそうであるが、和泉式部が上東門院に仕えていた頃、その御所であつた東北院の庭に植えたと伝えられる梅の木のことである。

話は、東国から都へ来た僧が、東北院に詣でて、ちょうど花ざかりの梅を眺めていると、女人が出てきて語る。「この梅はまだ上東門院がおいでになつた頃、女房の和泉式部が植えて、『軒端の梅』と名づけ、四季折々にあきず眺めた梅の木です。あちらの方丈は和泉式部の臥所ですよ、わたしはこの梅の木の主です」と告げて、花の陰にかくれて見えなくなる。

その後、僧が夜もすがら軒端の梅の陰にいて、法華経を讀んでいると、和泉式部が現れ「ああらありがたの御経やな。只今誦誦し給うは譬喻品よなう……」と話し始める。昔、御堂闇白道長が、東北院の門の前を通られたとき、御車の中で御僧と同じように、法華経の譬喻品を高らかに読まれたので、わたしは「門の外法の車の音聞けば我も火宅を出でにけるかな」と詠んだことを思い出した。この歌のとおり、わたしは火宅を出たが、歌舞の菩薩となつてなおこの寺に住み人々を教化しているのである、と話し、東北院が晴れて貴い靈地である由来を述べて舞い、「花は根に鳥は古巣に帰るなり、暇申さん」と臥所である方丈の部屋に入つて行くと見て、僧の夢が覚めたというのである。夢を見ていたのか、和泉式部の靈が出てきたのかわからないようにしてあるらしい。この曲の解説を見ると、幽玄な美しさを代表するもので、春の夜の闇にも紛れぬ梅の香をただよわせ、和泉式

部は梅の精のような清浄さを感じさせる姿で表現されている、と書かれている。装束も、僧が読経しているところへ現れてくる後シテは、緋の袴と黄色い長絹ちやうけんというものをつけていて、他の曲の梅の精と同じである。

和泉式部といえば恋多き情熱的な歌人として知られるが、ここに現れる式部は、実在の人とはまるで違っている。そのことについて『謡曲百選』（里井陸郎著）の中に、

和泉式部も亦十指に近い男性との恋の遍歴に身をまかせつつも、官能の歓喜によってはいやし難い空虚を知り、それゆえに心の飢えをみたしててくれる何ものかを渴仰せざるを得なかつたのではないだろうか。……和泉式部の内部にひめられた人間的ななげきと宗教的な世界との深いつながりを想像し、世阿弥の着想がそこに及んでこの作を書かしめたのではないか……

と書かれている。能の鑑賞をするのに、わたしはこの本を読むけれど、能楽堂に行けば、そんなむつかしいことは忘れて、ただ涙を流したり、うつとりしたりしているだけである。能の舞台は一瞬、幻の世界を見せてくれるが、美しい花を見た後のようにため息の出る、何ともはかないものである。

この曲に出てくる「門の外……」という歌は和泉式部の歌集にはないので、そのような伝説があつたのか、または作者の虚構であるかだらうとされるが、式部の歌集には、孫の木幡こばたの僧都そうづの家が焼けた時に送った、出でにける門の外をし知らぬ身は問ふべきほどもさだ過ぎにけり

という歌がある。法華經の譬喻品にある有名な「三車の譬え」を故事とする。それは次のような話である。

大長者がいて、その家には大勢の子ども達もいたが、家が火事になつた。早く外へ出なさいと言つても、遊び

に夢中になつてゐる子ども達は耳をかさない。そこで長者は、門の外に羊の車、鹿の車、牛の車がある。さあこ
燃えている家から早く出て行きなさい。おまえ達の欲しいものをやろう、と言つた。これを聞いて子ども達は
家の外へ走り出たので無事に火の家からのがれることができた。長者はすべての子どもに、とても大きな白い牛
がひく立派な車を与えた。羊・鹿・牛の三車は、声聞・縁覚・菩薩の三乗を、大きい白牛の車は一仏乗を譽える
のである。

これをふまえて「火事見舞いが遅れましたがあしからず」という表面的なあいさつと「出家をして仏の道に入
ったあなたと違い、わたしは俗生活のなかで愛欲に沈んでいて、火宅を出るべき潮時も失つたまま老人になつて
しまいました」という深い嘆きとを、あわせてうたつてゐるのである。妙徳寺の日本語の『法華經』では、
三界は安らかでなく、燃えさかる家のようだ。もろもろの苦しみに満ちて、はなはだ恐ろしく、生、老、病、
死の煩いは、ここに常に焰だつ火と燃えて、いつやむともしれないのだ。仏のわたしは、燃える家のような
三界を既に離れ、野べに林に静かに住んでいる。……

ととなえる。三界とは、仏教の世界觀によつて、衆生が生まれ変わり、死に変わつて輪廻する領域を三つに分
けたもの。欲界・色界・無色界をいう。……と仏教辞典に書いてあるがむつかしい。わたしなどはもちろん、火
宅の人だとということは自覺しているけれど、和泉式部のように激しい情熱も行動力も持ちあわせていないから、
たいていのことに逃げ腰で、泥田の水を濁さないようにおそるおそる生きている。そんなどからまた、神仏に対
する焼けつくほどの渴仰恋慕もないのだと思う。

もの思へば沢のほたるも我が身よりあくがれ出づる魂かとぞ見る

くらきよりくらき道にぞ入りぬべきはるかに照らせ山たまの端はの月

などの歌は、和泉式部がただ情熱に浮かされているだけの女でなかつたことを十分に知らせてくれる。

現在、和泉式部の寺と呼ばれているのが、新京極の六角さがつたところにある誠心院じょうしんいんである。式部の法名「誠心院智定專意」にちなんだものと『都名所図会』にある。誠心院では三月二十一日に「和泉式部忌」の法要がいとなまれるようだけれど、この人の生没年は確かにわからぬのだから、彼岸の法要に合わせているのだろうか。与謝野晶子の推定では、長元六年（一〇三三）かその翌七年に六十一、二歳で亡くなつただろうとされている。他の説もあるようだけれど、この説に従うと、そのとき、式部の仕えたあるじ上東門院彰子は四十五歳くらいだった。なお、彰子は八十六歳まで在世と、年表にある。誠心院についての京都市の立てた案内板に、

華嶽山東北寺誠心院と号する真言宗泉涌寺派の寺で、通称和泉式部の名で知られている。寺伝によれば関白藤原道長が、女の上東門院じょうとうもんいん（藤原彰子）に仕えていた和泉式部のために法成寺東北院内の一庵を与えたのが当寺の起^{おき}こりといわれている。当初、御所の東側にあつたのがその後一条小川（上京区）に再建され、さらになに天正年間（一五七三—九一）この地に移された。…

と説明されている。一条小川というのは、堀川の一条戻橋のすぐ近くだけれど、今はふつうの住宅地である。現在の誠心院は、新京極のはでな通りの裏側に、みやげ物店や映画館やアパートの背に囲まれて、狭い境内に、近年建て直されたらしい本堂が、ほとんど余地もないほど、きちんと納まっている。本堂の裏に和泉式部の供養

塔といわれる大きな五輪塔が、よく洗われて、新しいもののようにどっしりと座っている。また本堂の前の軒下には梅の若木が植えられ、立札に、

軒端の梅

霞たつ春きにけりと此花を見るにぞ鳥の声も待たるる

和泉式部

と書いてあつた。御本尊は阿弥陀如来、道長と和泉式部の像が祀られているそうである。

それではこの誠心院もその中の一庵であつたといわれる東北院はどうなつたのだろうか。地図を見ると、東山三十六峰の中の吉田山の東側、真如堂のある紫雲山との谷あいのようなどころ、左京区浄土寺真如町にある。

五月十六日、よく晴れてすがすがしい日だった。午後になつてから出かけてみた。丸太町通岡崎道でバスを降りて、黒谷さんと呼ばれている金戒光明寺の前を通り、真如堂の山門の前を過ぎてほんの少し行くと寺の門に突き当たつた。閉めたままのかなり荒れた感じのものであるが、これは迎称寺、そこから左へ大興寺、極楽寺と並んでいる。いちばん端、吉田山のすぐ下にあるのが東北院だった。白壁の土塀があり、その裾にはあじさいなどの花木が植わっている。それほど高くない門が二つあるが、正面の門はふつうのくぐり門のようで屋根の傾斜もゆるやかに軽快さが感じられる。一方の本堂への門は、寺のものらしく屋根の煉瓦が厚く重い感じがする。しかしどちらの門も扉がなくなつていて開きっぱなしであるからただ通り抜ける役割しか果たしていない。正面の門の横に、謡曲史跡保存会の立札があり、ここが、謡曲「東北」のゆかりの東北院であること、軒端の梅が植えられていて、根の周囲二メートル、樹高七メートル、地上一・七メートルのところで三支幹に分かれ、心材はい

ちじるしく腐朽しているが一本だけは元氣、白色单弁の花を咲かせ、見事なたくさんの実を結ぶ。と書いてあつた。かなり荒れた感じで、人の気配がまったくない。それでも門を入つたところにガレージ代りにしているのか、八百屋さんのらしい自動車が置いてあつた。そつと入つてみると、書院のような作りの建物の前、本堂の東横に、「軒端の梅」という古い立札があつて、竹垣に囲まれた木があつた。かえでや、いちょうの木が茂つて、姿も見えにくいか、傍へ寄つて見上げると、なるほどたくさんのが実をつけている。すぐ横に、梅の若木も植えられていて、緑色の毛虫がついて、かすかな音をたてて糞が降つていた。庭はいろいろな木が繁り暗いほどで、草が生え木の葉が散り敷き、人の歩いた跡もない。それでも台所の入り口には郵便受けがあり、電気のメーターが回っていた。中はわからないが、書院風の玄関はそれなりに風格がある。かなり大きな建物である。そのために西側にある本堂が小さく思える。その扉の前に、ガラス瓶が何本か並び、枯れた花がさしてあって、お水を入れるコップや、線香立ての代わりかどうか、植木鉢が一つ置いてある。石燈籠は火袋がなくなつて脚に笠だけが乗つているものや、受け台から下だけのものなどもあつて、寂しい様子である。中をのぞいてみると、畳の上に、おさいせんが散らばつていた。前の廊を支える一本の柱に板が打ち付けてあつて漢字が書いてあるが、下のほうは消えていて読めない。だいたいの意味は、東北院御所の大弁財天女は、桓武天皇の勅により、伝教大師が彫刻して王城の鬼門に祀り、都の太平と国土安全を祈願した。藤原道長がこの弁財天を大変崇敬して、法成寺の鬼門にある東北院に守護神として祀つた、というようなことらしい。正確には分からなかつた。その弁財天は厨子の扉が閉まっているらしくて、お姿は見えない。前庭の隅にある井戸も石でふたがしてある。何とか保たれてきた史跡も

くずれ去る寸前だなと思ひながら外へ出て、裏へまわつて行くと、すぐ裏の敷地内と思われる場所に新しい家が建つていた。若いひとが子供を遊ばせていたのでたずねてみると、今は院内に、下宿している人が一人だけいるが住職は住んでいないということだった。本堂は二百年くらい院の方は四百年ほどの古いもので、だいぶ修理をしてきたが、もう最近は手を入れていないという。裏から見ると、痛みはいっそうはげしくて、あちこち板を打ち付けて閉じてあった。それでも下宿している人があるというのだから住めないこともないのだろう。

細い道を隔ててすぐ吉田山で、そちらへ少し石段を上ると一条天皇と章子内親王の御陵がある。内親王は一条天皇と上東門院の孫にあたられる。御陵から東北院を見おろすと、屋根は広くなだらかで、くずれそうには見えなかつた。

東北院は、藤原道長が造営した法成寺の子院として長元三年（一〇三〇）に上東門院彰子がこの寺の中の東北の隅に建立したものであるといふ。法成寺は現在は何も残っていないが、府立医大の辺り、加茂川から御所の東、寺町まで、北は広小路通、南は荒神口通までの、二百メートル四万くどいの所にあつたのだそうである。元弘三年（一三三三）に炎上して廃絶したといふが、徒然草の第二十五段には荒れた法成寺の様子が書かれていて、まだ無量寿院が残つていて、丈六の仏が九体尊く並んでおいでになる、と書いてある。そうすると兼好はこの法成寺が全焼したのを見ているのかもしれない。東北院が今まで残っているのは、古代学研究者の角田文衡氏の書いておられるところによると、一〇五八年に法成寺が全焼したときに、上東門院は関白頼通の協力をえて、もう少し北へ上がったところに、現在の府立医大の斜め向い側にある本禅寺のあたりに移建した。一一七一年にまた焼亡

したが、すぐ翌年に再建された。それからは、歌合が催されたり、飢饉には餓死者の遺骸が運び込まれていっぱいになつたりいろいろあつたが、ともかく莊園が多かつたので寺院は無事經營された。その後、南北朝の騒乱で所領を失い衰頽した。それでも室町時代前期には弁財天の人気が高く、参詣者も多かつた。また和泉式部の伝説も語られていたので、世阿弥は、これに取材して謡曲「東北」を創作したのだろう。「応仁の乱」が勃発すると、応仁元年（一四六七）東北院は炎上した。永禄二年（一五五九）に時宗の弥阿弥陀仏が東北院を復興して、宗旨を天台宗から時宗に変えた。天正年間、豊臣秀吉は、東北院に寺領を六石与え、寺院の存続を保証した。その後、元禄五年（一六九二）に寺町に大火があり、東北院も炎上した。このとき罹災した真如堂、迎称寺、大興寺、極楽寺とともに東北院も現在地に移転して今に至るということである。さまざまな歴史をもって、人々に愛されてきた東北院であることに感心する。一条天皇が亡くなられた後、上東門院は六十年余を生きられたが、その中、四十年くらいこの東北院と運命をともにされたことになる。よほどこまごまと周到な心がまえの努力家だったのだろう。八十六歳は、現代でも短いとは言えない。御子、弟妹方に先立たれる悲しみは想像にあまりある。

この世の極楽に譬えられた法成寺は跡形もなくなり、その子院の東北院も、これまで残つてきただが、復興されることとはまずないとと思う。その一庵だったと言われる誠心院は、なんとか健在である。形あるものはいつか亡びるとはいうけれど、亡びる寸前を見るのは悲しい。昨日、手を握つて別れたお婆さんが、今朝は亡くなつたと聞いた。あんなに元気だったのに、生命のはかなさを目の前に見る。今日を大切にしなければとつくづく思うが、他に方法も考えつかないから、またこういうものを書いている。

劉孝先と無名法師

一上

(中国の詩人と仏教)

三七

1994 05 16 原田憲雄

さて、話は、劉孝綽の七弟、つまり兄弟の七番目の劉孝先のことです。その作に次の二首があります。

草堂寺尋無名法師
草堂寺に無名法師を訪ねて

飛鏡点青天

青天にかかった鏡のような月が

横照滿樓前

ひろびろと照って楼前に満ち

深林生夜冷

深い林には夜の冷気が生じ

複閣上宵煙

二層の廊下が夜霧に浮かびあがる

葉動花中露

葉はゆれて花の露をうごかし

湍鳴闇裏泉

瀬は響いて闇の中にわく泉

竹風声若雨

竹に吹く風の声はさながら雨

山虫聽似蟬

山になぐ虫は聽けば蟬みたいだ

摘果仍荷藉

木の実を摘めばはすの葉が皿

酌水用花伝

水を汲んだら花がひさご

一卮聊自飲

そのいっぱいをみずから飲み

万事且蕭然

さても万事のひつそりしたこと

ひつそりした山房の夜景が、それにふさわしいおちついた筆でえがかれて、いい詩ではありませんか。これを初めて読んだとき、「草堂寺」は、梁都建康の鍾山しょうざんにあるそれであり、「無名法師」は、有名でない坊さん、というほどの普通名詞だろうと思いました。

孝先には別に、「和亡名法師秋夜草堂寺禪房月下」すなわち「亡名法師の《秋夜草堂寺禪房月下》」の詩に唱和して」と題する次の詩があります。

幽人住北山

あなたはひつそり北の山に住み

月上照山東

月がのぼって山の東を照らす

洞戸臨松径

洞穴の戸は松の小道にのぞみ

虛窗隱竹叢

明かり窓は竹たけむらのかげ

出林避炎影

林を出れば残暑を避け

歩逕逐涼風

すず風を追つて谷ぞいをゆく

平雲断高岫

平らな雲が高い峰を横ぎり

長河隔淨空

天の河は淨らかな空のむこう

数萤流暗草

いくつか螢が暗い草むらを流れ

一鳥宿疎桐

鳥ひとつ疎らな桐にとまっている

興逸煙霄上

あこがれはかすむ空のかなたに馳せ

神間宇宙中

還思城闕下

何異處樊籠

どこが違おう籠かにすむ鳥と

「炎影」を残暑と訳してみましたがよくわかりません。さて、「亡名」も名がないという意味ですから、無名法師と同じ人が両様に伝わったのかと思うのですが、『古詩紀』一二三には、积亡名なるひとつ無名法師とを別に立て、亡名のは「五苦詩」と題し、生・老・病・死・愛離の苦惱をうたった五首連作と、「五盛陰」と題し、色・受・想・行・識という、存在の五つの構成要素をうたつた一首の、あわせて六首で、例えば「生の苦」は、

可患身為患

生將憂共生

生命は憂いと共に生じるのだ

心神恒独苦

心もたましいも恒にただ苦しみ

寵辱橫相驚

寵愛と恥辱がみだりにひとを驚かす

朝光非久照

朝の光はいつまでも照らしはせず

夜燭幾時明

夜のともし火がいくとき明るかろう

終成一聚土

やがては一塊の土となる身

強覓千年名

なぜあがく千年の名声を求めて

「ういつた一種の形而上詩」

たましいは宇宙のうちにしづかだ
さてまた城下での暮らしを思えば

無名のは「徐の君の墓を過う」と題する詩。これには次のような故事があります。

春秋時代の吳の賢者の季札は延陵（江蘇武進）に封ぜられたので延陵の季子と呼ばれた。上方の国に使いして徐（安徽泗県）という国を通過したとき、その国君が季子の剣を欲しく思いながら黙っているので、察した季子は使いを果たした帰途に、わざわざ徐の国を訪ねたが、國君は既に死んでいた。季子は、その墓の木に剣を掛け立去った。従者が「徐の君は亡くなつたのに、誰にやるつもりですか」ときくと、季子は「そうじゃない、あのときわたしは剣を上げようときめたのだ。その人が死んだからといって、自分の気持ちにそむけようか」といった。その故事をもちいた法師の詩。

延陵上国返

枉道訪徐公

死生命忽異

懽娛意不同

死と生と運命をたちまち異にし

交歎も思ひ通りにならなかつた

はじめて北邙の墓やまに行き

聊踐平陵東

徒解千金劍

終恨九泉空

日尽荒郊外

煙生松柏中

ゆう霧が湧きあがる松柏のはやし

何言愁寂寞

なんと言おうこのかなしい寂寞

日暮白楊風

日は暮れて白楊に吹きすさぶ風

どれも劉孝先とは関わりなさそうで、そうして孝先が唱和したもとの亡名の『秋夜草堂寺禪房月下』は残っていなければ。『古詩紀』には無名法師の経歴は記載しませんが、亡名法師については簡単に述べています。どうやら『続高僧伝』七にもとづくものらしく、その伝によるとほぼ次のようなことになります。

俗姓は宗氏、または宋氏で、名はわからず、南郡（湖北）の名家の出だが、若いころ妻子を捨てて山野に放浪し、竹林の七賢のひとりの阮籍に私淑していました。五五二年、梁の元帝が江陵で位につくと、招かれて仕え、命ぜられて作った文章はすべて帝に讃美讃えられたが、かれはつねに恭しく、目立たないよう努めます。五五七年、梁が滅亡すると、出家して蜀（四川）の成都にのがれます。伝には書いてないのですが、このとき名前を捨てて、ひとから聞かれても「忘れました」とか「名はありません」とかいったので、「名無しさん」と呼ばれるようになつたのではないでしょう。成都は、梁の武陵王蕭紀が元帝に対して戦いをしかけ敗死した五五三年に西魏に包囲され、まもなく蜀全体が占領下に入りますが、その政策が穩かだったので、武陵王が治めていた時代よりも平和で、土地の人たちも喜ぶ者が多かつたようです。亡名は梵禪師なるひとについて修行するのですが、すぐれた人柄や学徳は、包むようにしていても現れるもので、世間でも評判になります。

西魏は、五五六六年、恭帝が宇文覺（うぶく）に位を譲つて消滅し、宇文氏の周となります。中国では周という朝廷が幾つ

もあるので、歴史家はこの時の「後周」^{こうしゅう}とか「北周」^{ほくしゅう}とかいいます。後の一〇世紀にも後周とよばれる朝廷が出るので、ここのは北周と呼んでおきましょう。蜀は、従つて北周の治下にはりますが、亡名が成都に行つたときの長官たちは、ともに亡名を愛敬し、ことに皇族の宇文憲は、五六三年ごろ帰任するとき「名を都の長安に伴います。ここでも多くの人に尊重され、皇族でもっとも勢力のあった宇文護が、その才能を惜しみ、五六七年、わざわざ手紙を送つて官吏として仕えるよう勧めます。けれども法師は、懇ろな言葉で断わり、やがて長安を去つて、その終りを知らず、ということです。断わりの手紙が伝に引かれていて、そのときかれが六〇歳だったことがわかります。

無名法師のほうは、さきに記したように経歴が載つていないので、劉孝先の詩に見える無名法師と同じ人かどうか、また亡名法師と同じ人かどうか、厳密に言えばわからないわけですが、わたしにはいずれも同じ人だらうという気がします。しかし、そうだとしてもいろいろ問題があります。

「徐の君の墓を過う」の「徐の君」が、あの季子の話にでてくる徐の君なのか、無名法師の知人の徐という人を季子の話の徐の君になぞらえているだけなのかも、もうひとつよく分からぬからです。ここでは、季子のほうのを徐の君、法師の知人の場合を徐君ということにします。法師の訪ねたのが徐の君の墓だとすれば、それは今の安徽泗県にちかい処でなければならず、徐君であれば、外の場所であつていいわけです。詩には「邙山」と「平陵」という地名が出てきます。これも普通名詞と見られないことはありませんが、一般には河南洛陽にあるのが有名です。そのどちらか、ということで、この詩の解釈も変わってきます。それについては次回。